

RAYUELA

Ayer el IMSS dijo que los besos prolongados son una amenaza a la salud. Este sábado en el Zócalo 20 mil parejas rechazaron ese parte médico y dieron rienda suelta al amor.



La Jornada

DOMINGO 15 DE FEBRERO DE 2009

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE ■ DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYAN VELVER ■



75022284340003

HOY A LAS URNAS



Según encuestas, aventaja el "SI" a las enmiendas constitucionales propuestas por Hugo Chávez para, entre otros puntos, permitir la reelección presidencial sin límites ■ Foto Ap

AGENCIAS

■ 22

"Detienen" en Guerrero a defensores de pueblo mixteco

■ Exigen que aparezcan con vida; "el gobierno estatal criminaliza la lucha social"

SERGIO Ocampo, CORRESPONSAL

■ 26

Comunidades de Chiapas acusan a CFE de provocar enfrentamientos

■ "Corrompe" a autoridades para que amenace a quienes protestan por tarifas injustas

HERMANN BELLINGHAUSEN, ENVIADO

■ 8

columnas

EL DESPERTAR • JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ P.	6
BAJO LA LUPA • ALFREDO JALIFE-RAHME	10
A LA MITAD DEL FORO • LEÓN GARCÍA S.	14

opinión

GUILLERMO ALMEYRA	16
ARNALDO CORDOVA	16
ROLANDO CORDERA CAMPOS	17
ANTONIO GERSHENSON	17
JOSÉ ANTONIO ROJAS NIETO	20
ÁNGELES GONZÁLEZ GAMIO	30
ELENA PONIATOWSKA	5a
CARLOS BONFIL	9a

MAR DE HISTORIAS Navegaciones

CRISTINA PACHECO

"Si llegas a tener algún problema, no te preocupes. Te puse las instrucciones tal como me lo pediste: en la última página de tu libretita. No creo que vayas a necesitar consultarla, pero de todos modos, por si acaso olvidas algo, guárdala bien." La sugerencia de Emma justificó a Olivia para meter la agenda en el fondo de su bolsa, bajo el estuche de cosméticos y el paquete de pañuelos desechables. "No te dije que la escondieras, sino que la guardaras bien", dijo Emma sonriendo al despedirse.

En cuanto Olivia se quedó sola en la oficina volvió a sacar la agenda. Sobre sus tapas rígidas, desgastadas, la fecha era ilegible: 2005. Le provocó desaliento reconocer que en cuatro años sólo la había abierto para consultas breves, para agregar algunos teléfonos o poner cruce-

citando junto a los nombres de familiares y amigos muertos.

Ningún número era la clave de un secreto. Los anotados en los márgenes correspondían a establecimientos a los que Olivia pensaba que en algún momento iba a tener necesidad de recurrir: compra-venta de muebles usados, comida casera a domicilio, tintorería exprés, cuidadoras nocturnas. Esto último para el caso de que su suegro enfermo necesitara ayuda adicional.

Lo único nuevo en su agenda eran las indicaciones escritas por Emma para facilitar la búsqueda en una página web. Ante la curiosidad de su amiga, Olivia le aclaró que su interés era conseguir información acerca de servicios, tiendas, museos, pero sobre todo datos de otros países. Ahora menos que nunca estaba en condiciones de viajar, pero en

compensación podría hacerlo a través de la red.

En el remoto caso de que su marido descubriera lo escrito por Emma, ella podría darle la misma explicación sin que él sospechara sus verdaderos propósitos: navegar, encontrarse con interlocutores ante los que pudiera presentarse como una persona distinta a la que es y, sobre todo, capaz de decirlo todo. Para lograr el contacto bastaría con escribir en su computadora la dirección electrónica de "Vértice: el encuentro". La había mencionado una representante de la agencia cuando explicó en la televisión que muchos hombres y mujeres recurren al servicio básicamente por dos razones: inventarse una personalidad y encontrar alguien que los oiga. El hecho de que la entrevistada hubiese aclarado que ya eran pocas las personas

que recurrían al servicio en busca de pareja estable la tranquilizó ante sí misma: ni remotamente estaba tratando de engañar o deshacerse de su esposo.

Olivia reconoció que a partir de que vio ese programa había estado procediendo como un criminal que prepara una coartada. Le fascinaba el hecho de sostener un diálogo sin riesgo alguno y por tiempo indefinido. Cuando se hartara de sus interlocutores bastaría con oprimir una tecla -delete- para que todo desapareciera como una raya en el agua.

Volvió a leer las instrucciones: de tan simples eran innecesarias. Le había pedido a Emma que se las anotara para sentirse acompañada en su aventura. Trató de imaginar la cantidad de mujeres que en ese momento estarían haciéndose las mismas reflexiones y sintiéndose tan culpables como ella por el hecho de guardar un mínimo secreto.

A PÁGINA 33

SIGUE LA ALERTA AMBIENTAL



La fase de precontingencia por los altos niveles de contaminación continuará vigente en el valle de México, por lo que el paseo dominical *Muévete en bici* fue suspendido en el circuito Lieja-Zócalo e Iztacalco, y se mantiene la restricción de circular para vehículos con placas distintas a las del Distrito Federal y el estado de México que no cuenten con holograma cero o doble cero ■ Foto José Antonio López

■ 29